

**Zeitschrift:** Am häuslichen Herd : schweizerische illustrierte Monatsschrift  
**Herausgeber:** Pestalozzigesellschaft Zürich  
**Band:** 52 (1948-1949)  
**Heft:** 19

**Artikel:** Die Seite für den Naturfreund : Gewitter auf dem Lande  
**Autor:** Steenken, E.H.  
**DOI:** <https://doi.org/10.5169/seals-671311>

#### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 23.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

## Gewitter auf dem Lande

Das erste Gewitter, Glockensturm des Herzens, frühe Feuergarbe des Jahres, leichter Donner, der wie ein Rudel verirrter Hunde übers Land flieht. Welche Schauer, welch seltsame Erregung: in diesem Dräuen und dunklen Bibrieren der Lüfte leben die geliebten Mengste des Knaben wieder auf, wohnen die Gründe schönerer Zeiten, spielt das Echo vertrauschter Jahre. Immer glaube ich das Getrappel einer fernen Reiterschar zu hören, die im knisternden Gras heimreitet, aber ich täusche mich, lächle dann.

In einer Laube schlägt ein feines Fräulein ein himmelblaues Buch zu, Türen werden verriegelt, alle Füße streben heimwärts. Die Donner münden in ein fröhliches Gewehrknatter aus; jetzt in Bayern sein, hinter Altweihkirch oder auf einer thurgauischen Landstraße dahinschreiten, tapfer, pfeifend und doch erpicht auf einen zunderdürren Unterschlupf.

Auf den jungen Erbsenbeeten läuft ein Geäder kleiner ocriger Risse, die Ohren der Frühzwiebel färben sich erzblau, die kleinen Blüten (die gelben) des Bienenfang knistern vor Erregung wie ferne, leicht verstopfte Trompetensoli. Langsam, genießerisch, wiegend — das Haus ist so nah — gehe ich zurück, die aufgelesenen Geräte unterm Arm, die Kanne, die verbeulte, in der Hand, die Hacke, das gelbe Sezholz, an den Lattich, den Spinatbeeten vorüber und tauche in den noch leichten Schatten des alten Pfauenbaumes. So, da bin ich bei den Brennesseln, nie sind sie so grün wie jetzt, wenn der Regen fallen will. Eine Insel blauer Bergiszmennicht streichle ich mit den Augen. Welche Dzeane umbranden uns! Wie leuchten die unscheinbarsten Dinge ohne den mütt-

lichen Beistand der Sonne. Laßt uns das erkennen.

Es riecht leicht bitter, erregend, die pflanzliche Welt erzittert voll Erwartung. Unter den Weiden raschelt ein Igel...

Dann ein tiefer Paukenschlag, ein Blitz, der wie ein silbernes Zicklein dahinspringt, über Roggenfelder, Wälder, stille Herrenhäuser, Hügel. In den Kirschbäumen ein Geriesel von ungezählten, wie abgestimmten Stimmen. Ich stehe barhäuptig da und spüre die Nässe auf meinem Haupt. Das Jahr segnet mich... Über den Kiesweg läuft ein lachiges Glänzen, wird schwärzer, glitzert mit mattsilbernen Scheinen, ein Wagen rollt auf der Landstraße, ein Ross wiehert unwillig; wie uralte heldische Gedichte wachsen die Eichen gegen einen bösen, verfinsterten Himmel.

Welch innig frommes Gefühl ins Haus zu treten! Im Dämmer die Küche, geisterhafter Blitzschein auf den Scheiben, ein Krug mit irgendwelchen Blumen, der mit beschwörender Eindräufigkeit auf dem Tische steht. Stärker rauscht der Regen, er seufzt, singt, musiziert, hüllt wie ein großer guter Mantel Giebel und Fenster.

Lautlos huscht die Katze herein, buschig schwarz, der Eifer ihrer ausgedehnten Feldmäusejagden wohnt noch in ihren Lichtern. In dem Mahagoni der Anrichte ist ein glostendes Spiel von Schatten, die wie Traumferne ineinandergehen. Ergendein Buch schlage ich auf, ein Märchenbuch, das daliegt nicht ohne heimliche Lockung, als wolle es mich in seine Bauerngärten einschließen. Wollust des Lebens, die Augen gehen mit den Buchstaben und doch liest das Herz nicht, wartet heimlich auf das

Große, das Wunderbare, das Wunder. Eine Zeile unter vielen aber wandert ins Innere, wie der Zelter in den Wald, den finsteren: „Ein junger Fürstensohn ritt einst auf einem prächtigen Schimmel ins Land. Die Lust kam ihm an, das Abenteuer, das schöne zu suchen...“

Ein greller Blitz, dann stärker fallendes Dunkel, als fielen Maschen um Maschen aus der Hand eines Großen. Wie in einer Arche, in deinem Höhlenschlupf sitze ich, das Leben schlägt innen, glüht wie ein roter Orgelton. Aus einer Vase steigt geisterhaft der Blütenzweig, den gestern meine Frau brach. Unter einem unglaublichen Azur, mit Worten, in denen die leichte Freude der Stunde lebte. Ist eine Ewigkeit seitdem vergangen? Wie weit liegt das zurück! Lasst mich nachdenken, was

sie sagte. Ach, ich finde das Wort nicht mehr.

Nun sprüht die Feuerähre über Land, über die Länder, fallen die holden Schauer, schwärzen sich die Wege unterm Schatten des Gehöfts, seufzt ohne Grund ein junger Knecht, stehen Mädchen mit feuchten Lippen hinter den Fenstern und blicken voll seltsamen Begehrns hinaus.

Noch einmal, ja noch einmal dröhnen die Himmel, als fahre ein mächtiger Müllerwagen den Sonnenkreis ab, aber schon irren die Blitze, es stirbt die Ahre, durch die Türöffnung streichelt der Geruch gefühlter Erde. Wie Broteschmaß liegt es auf meiner Zunge. Draußen schluckt eine Nachtigall. Die Räthe sitzt auf dem Märchenbuch, dunkel schnurrend und sieht mich mit ihren gelben Augen lange an.

E. H. Steenken

Wir empfehlen als gute Lektüre  
für den Familiensch

## Im Bergtalschatten

Graubündner und Tessiner Geschichten von JACOB HESS  
300 Seiten, in Ganzleinen gebunden Fr. 5.—

Ein Erzählwerk von wuchtiger Eigenart ist es, das uns ein echter Schweizerdichter, bekannt als Verfasser des Gedichtbandes „Wildheu“, hundert Berggedichte, als neueste, größere Gabe darbietet. Gewaltig schon der Hochgebirgsrahmen, darinnen die Schicksale sich entwickeln; spannend, erschütternd, zuweilen auch seltsam, immer aber einfach und wahr sind Lebenswege schwerringender Menschen mit innerster Anteilnahme geschildert. Haben schon die „Hundert Berggedichte“ den wärmsten Beifall von Seiten unserer bedeutendsten Schweizermeister gefunden, so sind diese kraftatmenden Berg-Geschichten in noch höherem Maße dazu bestimmt, sich die Liebe des Lesers im Flug zu erobern; denn heiße Volks- und Heimatliebe durchglüht das Buch in jeder Zeile und stempelt es zum Weihegenuss für stille Feier- und Mußestunden.

MÜLLER, WERDER & CO. AG., BUCHDRUCKEREI UND VERLAG, ZÜRICH